
Trasplantes de médula ósea: 
H. Regional proyecta cirugías 
para el 2o trimestre del 2025

NUEVO SERVICIO DE HEMATOLOGÍA SERÁ CLAVE

En el Día del Hospital, el Guillermo Grant Benavente inau-
guró el nuevo Servicio de Hematología Intensiva, área que, 
según el director del recinto, Claudio Baeza, constituye un 
avance histórico para la Región, pues permitirá realizar 

trasplantes de médula ósea. Personas con leucemia aguda, 
anemia aplásica, hemoglobinopatías, linfoma de hodgkin, 
mieloma múltiple y trastornos de células plasmáticas, 
entre otras patologías, serán candidatas al trasplante de 

médula ósea,  que según detalló la doctora Silvana 
Vásquez, especialista en trasplante de médula ósea del 
Regional, se comenzará a realizar el segundo trimestre de 
2025. 

El año pasado, 50 pacientes del recinto penquista fueron derivados a la Comisión de Trasplante. 
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DEPORTES PÁG. 18

Han pasado 14 años:  
“Ram Poderoso” a la espera de 
proyectos de recuperación y  
que resalten su valor histórico
CIUDAD PÁG.10 

CULTURA&ESPECTÁCULOS PÁG.16

Precursor  
de las pesas 
paralímpicas en 
el Biobío se retira 

Artistas locales se presentarán en el TBB para  
competir por opción de ser parte de festival 
 en Valparaíso.
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Festival Sonidos del Biobío 
2024: Un encuentro de 
talentos regionales 
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Recreación 
sostenible:  
el crucial 
compromiso 
social por la 
limpieza de 
las costas
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Las desconocidas  
osamentas que provienen 
del Biobío y son parte del 
Plan de Búsqueda de DD.DD.
Son parte de las 89 cajas que estuvieron  
sin ser periciadas por casi 20 años. 
Agrupaciones de familiares de víctimas de 
desaparición forzada en Dictadura valoran 
actuales avances.
POLÍTICA PÁGS. 4-5

EDITORIAL: MEJORAR ACCESOS A CERROS PORTEÑOS 
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Excampeón nacional de para-
powerlifting  cuelga las muñe-
queras, tras 15 años de exitosa 
carrera. 
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Verba volant scripta manent

ENFOQUE

SINDY SALAZAR PINCHEIRA 
Abogada Colectiva Justicia en Derechos Humanos

dad y comodidad. Sin embargo, en 
lugar de cuestionar la existencia de 
estos espacios de privilegio, el de-
bate actual ha girado en torno a si 
las mujeres de élite, como Villalo-
bos, también merecen un Capitán 
Yáber para ellas. Este enfoque per-
petúa una lógica perversa: en lugar 
de mejorar las condiciones peni-
tenciarias para todas las perso-
nas, se sigue priorizando a unos 
pocos. 

Claramente el problema no es 
que Villalobos pida mejores con-

diciones, sino que la solución 
propuesta no es garantizar 

un trato digno y justo para to-
das las mujeres privadas de liber-

tad. Las mujeres en las cárceles 
chilenas enfrentan diariamente si-
tuaciones de riesgo: carecen de ac-
ceso a servicios básicos, incluido 
productos de higiene menstrual y 
son invisibilizadas por un sistema 
que no fue diseñado para prote-
gerlas. Mientras tanto, el Estado 
parece dispuesto a extender estos 
beneficios solo a quienes pueden 
movilizar poder e influencia.

¿Cómo califica nuestra justicia 
que una élite de este país conser-
ve privilegios, incluso en la cárcel? 
El caso de Leonarda Villalobos, 
imputada del “Caso Hermosilla”, 
nos hace cuestionar el trato dife-
renciado que reciben ciertos impu-
tados por el simple hecho de ser 
parte de un grupo privilegiado. 
Mientras Luis Hermosilla cumple 
prisión preventiva en el exclusivo 
Capitán Yáber, (lugar que alberga 
a quienes cometen delitos econó-
micos), actualmente se plantea la 
posibilidad de crear un es-
pacio similar para Villalo-
bos, en lugar de que ambos 
cumplan en cárceles comunes. 

Villalobos, al igual que Hermo-
silla, pertenece a una élite habi-
tuada a recibir un trato especial, 
tanto dentro como fuera de la jus-
ticia. Mientras las cárceles en Chi-
le están marcadas por sobrepo-
blación, violencia y precariedad, 
imputados de delitos económicos 
(no todos, ciertamente) tienen el 
privilegio de ser recibidos en re-
cintos que garantizan su seguri-

Mientras tanto, el Estado parece dispuesto a 
extender estos beneficios solo a quienes 
pueden movilizar poder e influencia.

Capitán Yáber: Una 
política de privilegios

HEDSON DÍAZ 
Seremi de Desarrollo Social del Biobío

El día domingo 29 de Septiembre 
y por cadena nacional el Presiden-
te Gabriel Boric anunció el envío 
del proyecto de presupuesto nacio-
nal al Parlamento, el que contem-
pla un crecimiento en el gasto pú-
blico de un 2,7% respecto del año 
anterior. Esto determina un apoyo 
importante a diversos ejes priori-
tarios para la gestión del Manda-
tario como seguridad pública, 
cohesión social y desarrollo econó-
mico, buscando consolidar una 
agenda que mejore la calidad 
de vida de los habitantes de 
nuestro país.  

En la cuenta pública del 01 
de junio el Presidente ya adelanta-
ba un tema que ha marcado la 
agenda social de su gobierno. En 
esa instancia se estableció a los 
cuidados como un cuarto pilar de 
la protección social, sumándose 
así a las pensiones, a la educación 
y salud. Lo anterior significaba de 
por sí, una cantidad significativa 
de recursos y una acción decidida 
para avanzar en un proyecto de 
ley, que consagre el derecho al cui-
dado y cree un Sistema Nacional 
de Apoyos y Cuidados, dejando un 

cuidado de sus hijos e hijas en es-
pacios seguros, mientras ellas tra-
bajan. La semana recién pasada, la 
comisión de Desarrollo Social de la 
Cámara de Diputados y Diputa-
das,  aprobó en general por unani-
midad y de manera transversal el 
proyecto que crea el Sistema Na-
cional de Apoyos y Cuidados, que 
es un buen avance respecto de las 
tareas futuras que tenemos como 
sociedad.  

Un sistema de Cuidados fuerte, 
es el reflejo de una sociedad que se 
apoya, se respeta y crece unida. 

legado al Estado de Chile y a sus 
ciudadanos. Por tal motivo, el Pre-
sidente propuso, para concretar 
este anhelo social, un aumento de 
un 37% respecto del año 2024, 
monto significativo que permitirá 
territorializar esta política pública.   

Esta estrategia permitirá ampliar 
la oferta de dispositivos que hoy 
son necesarios para apoyar la labor 
de las personas que cuidan, au-
mentando las comunas en las que 
se ejecuta la Red Local de Apoyos 

y Cuidados. Hoy esta red está 
presente en 140 comunas a 
nivel país y en 11 en nuestra 

región del Biobío. Con el au-
mento de presupuesto, se busca 
ampliar su cobertura a 214 comu-
nas en todo Chile.  

Adicionalmente, se busca que 
más comunas cuenten con el Pro-
grama de Cuidados Domiciliarios, 
que se ejecuta desde el Servicio 
Nacional del Adulto Mayor (SENA-
MA). Se propone además el finan-
ciamiento para el funcionamiento 
de 70 Centro Comunitarios de Cui-
dados a nivel país, en donde en el 
Biobío ya se avanza en la construc-
ción de 3 de estos Centros que es-

tán prontos a su entrega a la comu-
nidad.  

El aumento del presupuesto para 
cuidados, también comprende la 
entrega de un Kit Chile Cuida a las 
personas que realizan la labor de 
cuidados y plantea atención tele-
mática en materia de salud mental, 
que es uno de los factores impor-
tantes que afectan a las personas 
cuidadoras. Además esta nueva in-
versión social pretende extender el 
programa de 4 a 7 de Sernameg 
para que funcione todo el año, y 
con esto apoyar a las madres en el 

Presupuesto para los 
Cuidados 

#FUE TENDENCIA
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El Gobierno de Chile presentó el 
Plan de Motos 2024-2029 en bús-
queda de mejorar la seguridad de 
quienes se transportan a través de 
este medio y, por consecuencia, la 
convivencia vial en las calles de 
nuestro país. 

 
 

Gobierno de Chile 
@GobiernodeChile 
En vista del crecimiento del parque 
de motos en Chile en los últimos 
años, entregamos medidas concre-
tas para garantizar viajes seguros. 
Las indicaciones van desde la 
normativa, infraestructura, segu-
ridad vehicular y la preparación 
de quienes prefieren este modo de 
transporte. 
 
Ministerio de Transportes y Tele-
comunicaciones @MTTChile 
Nuestro compromiso es con la segu-
ridad vial y de todos los modos que 
conviven en las calles. El ministro 
Juan Carlos Muñoz, junto con 
Conaset, presentó el Plan de Motos 
2024-2029 que contempla 16 medi-
das para aumentar la seguridad 
vial de estos usuarios. 
 
Comisión Nacional de Seguridad 
de Tránsito @conaset 
#AgendaMTT | Hoy junto al minis-
tro del Ministerio de Transportes y 
Telecomunicaciones, Juan Carlos 
Muñoz, la ANIM y la Academia de 
Motos Chile, lanzamos el Plan Na-
cional de Motocicletas, que busca 
elevar los estándares de seguridad 
para cuidar la vida de las y los mo-
tociclistas en el tránsito. #Movámo-
nosSeguros 
 
Juan Carlos Muñoz Abogabir 
@JuanCaMunozA 
El sostenido aumento del parque de 
motos y de siniestros con motos in-
volucradas hace imperativo generar 
nuevas normas que promuevan la 
seguridad. Con ese fin hoy presenta-
mos el Plan de Motos ‘24-’29 con 16 
medidas, desde lo normativo hasta 
la preparación de los conductores. 
 
Gerardo Castro 
@gerardo_castroo 
Debe haber mayor fiscalización, es 
un asco la forma de adelantar que 
tienen, aparecen por cualquier lado.
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EDITORIAL

Durante estos días se conoció de un avance cla-
ve en la materialización del proyecto de cons-
trucción de un funicular en los cerros de Tal-
cahuano. 

Lo que para muchos se veía lejano, dada la confirma-
ción de parte del Minvu de que se adjudicó un estudio 
de prefactibilidad, hoy se ve un poco más cerca. 

Esto para las familias de que viven más cerca del cie-
lo en la comuna puerto, significaría, sin duda, una me-
jora en sus traslados, con la comodidad que significa una 
conexión de este tipo. 

La seremi del Minvu, Claudia Toledo, confirmó a Dia-
rio Concepción que respecto de la iniciativa “ya se en-
cuentra adjudicada la licitación para estudiar la factibi-
lidad de su ejecución. Es decir, analizar las tecnologías 
existentes, estudiar la demanda que tendría el sistema, 
determinar alternativas de trazado y evaluar los costos 
y rentabilidad de un Funicular o sistema similar, para pos-
teriormente diseñar la alternativa más viable”. 

“Lo que esperamos resolver este mes de octubre son 
los detalles administrativos para la firma del contrato y 
que comience a desarrollarse el estudio”, sostuvo la mis-
ma jefa regional del Ministerio de Vivienda y Urbanismo. 

De acuerdo con lo confirmado por la entidad de Go-
bierno en el Estudio de Diagnóstico y Plan Maestro de 
Los Cerros de Talcahuano, en sus propuestas para me-

Mejorar accesos a cerros porteños 

Las palabras vuelan, lo escrito permanece

CARTAS 

Envíe sus cartas, con una extensión 
máxima de 1.400 caracteres, con espacios 
vía email a: 
 
    contacto@diarioconcepcion.cl  
 
    Cochrane 1102, Concepción  
 
 
La correspondencia debe consignar 
claramente la identidad del remitente y 
su número de teléfono.  

Mes del adulto mayor  
  
Señora Directora: 

En el mes del adulto mayor, es 
necesario detenerse y analizar la 
gran barrera digital que existe para 
las personas mayores, lo que limita 
a acciones tan cotidianas, como el 
acceso a servicios de salud y la 
banca. Hoy no basta con ampliar el 
acceso a Internet, debemos asegu-
rarnos de que los adultos mayores 
puedan participar plenamente en 
la sociedad digital. 

En Fundación País Digital, he-
mos promovido iniciativas para 
mejorar la conectividad y capaci-
tar a la tercera edad en el uso de la 
tecnología, con el fin de mejorar su 
calidad de vida. Hoy más de 491 
mil hogares aún no tienen acceso a 
Internet, y la mayoría de ellos son 
encabezados por personas de más 
de 60 años, quienes indican que se 
encuentran desconectados ya que 
no saben utilizar esta herramienta. 

Es urgente impulsar la alfabeti-
zación digital de manera integral, 
enfocada en los mayores, para que 
puedan manejar las plataformas 
de manera segura y eficiente. El fu-
turo de Chile debe garantizar que 
todos, sin importar la edad, acce-
dan a los beneficios de la digitali-

zación. 
 

Marco Terán  
Fundación País Digital 
 
La Ley de Protección de Datos 
 
Señora Directora: 

La reciente Ley de Protección de 
Datos Personales en Chile no solo 
plantea un desafío legal para las 
empresas, con multas de hasta 
20.000 UTM, sino que también 
ofrece una oportunidad única 
para reconstruir la confianza entre 
empresas y clientes. En un país 
como Chile, donde los niveles de 
desconfianza son alarmantes, la 
protección de los datos personales 
puede convertirse en un pilar clave 
para restablecer esa relación per-
dida. Uno de los mayores desafíos 
de la ley será la capacitación de los 
equipos internos. Si consideramos 
que 95% de las emergencias de ci-
berseguridad tienen su origen en 
errores humanos, la formación 
continua es indispensable. Sin una 
adecuada preparación, cualquier 
estrategia de seguridad estará des-
tinada al fracaso. 

Otro gran desafío está en la ges-
tión de proveedores. Muchos da-
tos personales son manejados por 

servicios externos, y si un provee-
dor no cumple con la normativa, la 
responsabilidad recae en la empre-
sa que le confió esos datos. Esto 
podría generar sanciones y cibera-
taques, por lo que certificaciones 
como la ISO27001 se convertirán 
en el nuevo estándar mínimo para 
empresas y sus proveedores. 

Pero este cambio es principal-
mente cultural. Los datos “son el 
nuevo petróleo”, y las empresas de-
ben protegerlos con el mismo rigor 
con el que los bancos cuidan el di-
nero de sus clientes. No se trata 
solo de cumplir, sino de generar 
una relación basada en la confian-
za de que los datos personales de 
los clientes serán cuidados y respe-
tados. 

Las empresas que se adapten a 
tiempo no solo evitarán sanciones, 
sino que se posicionarán como lí-
deres en un mercado cada vez más 
exigente. Esta ley es una oportuni-
dad para elevar los estándares em-
presariales en Chile, y quienes lo 
comprendan consolidarán la leal-
tad de sus clientes, diferenciándo-
se en un entorno altamente com-
petitivo. 
 
Esteban Errázuriz 
CEO y cofundador de Nivelat

Hacemos presente que el diario no 
puede constatar fehacientemente 
la  ident idad del  autor  de la  
correspondencia y reproduce la 
indicada por éste,  deslindando 
ulterior responsabilidad.  
 
La Dirección se reserva el derecho de 
seleccionar, extractar, resumir y titular 
las cartas recibidas, sin explicación 
alguna y evitando cualquier discusión 
con el remitente.

jorar la conectividad entre este sector y el resto de la co-
muna, se recogió una idea existente de implementar este 
sistema, planteada por el municipio en el año 2018. 

“Donde se propuso analizar la construcción de un Fu-
nicular en la zona de la Capitanía de Puerto, para diver-
sificar la oferta de transporte, especialmente para los pea-
tones del sector cercano a San Vicente que deben cami-
nar al menos 700 metros en pendiente para llegar al plano 
o utilizar el transporte público que circula por la única 
vía de acceso vehicular que es la calle Los Araucanos y 
subida de La Gloria”, detalló Claudia Toledo. 

Para las familias de ese sector esta iniciativa también 
significará, seguramente, una mayor valoración y un 
salto importante en su desarrollo como sector emblemá-
tico de Talcahuano. Claramente, no es lo mismo subir 
una pendiente caminando que al interior de un funicu-
lar y eso es mejorar la vida.  

Iniciativas de este tipo son un aporte, más cuando se 
trata de zonas donde hay vulnerabilidad.

Claramente, no es lo mismo subir 

una pendiente caminando que al 

interior de un funicular y eso es 

mejorar la vida. 

¡
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Son parte de las 89 cajas que estuvieron en la Univerdidad de Chile sin ser 
periciadas por casi 20 años. Agrupaciones de familiares de víctimas de 
desaparición forzada en Dictadura valoran actuales avances.

Las desconocidas osamentas 
exhumadas en Biobío que 
son investigadas por el Plan 
de Búsqueda de DD.DD.

SERVICIO MÉDICO LEGAL INICIÓ PERICIASAníbal Torres Durán 
anibal.torres@diarioconcepcion.cl

En febrero de 2023, la ministra de la 
Corte de Apelaciones de Santiago, 
Paola Plaza, y el Servicio Médico Le-
gal (SML) informaron sobre el caso de 
89 cajas con osamentas y otros restos 
no periciados en la Facultad de Medi-
cina de la Universidad de Chile, que 
estuvieron por más de 17 años en el re-
cinto y que podrían pertenecer a de-
tenidos desaparecidos de la Dicta-
dura Militar de Augusto Pinochet. 

En específico, de acuerdo a lo infor-
mado por el SML, durante el 2001 el 
juez Juan Guzmán entregó en custo-
dia a la casa de estudios estos conte-
nedores con restos óseos de presun-
tos desaparecidos. En 2014 se inundó 
la bodega donde estaban guardadas 
y fueron afectadas por hongos. No 
obstante, durante los días 19 y 20 de 
enero de 2019 comenzaron a ser tras-
ladadas e ingresadas al Servicio Mé-
dico Legal, proceso que finalizó en 
mayo de 2023. 

Un punto importante es que den-
tro de los receptáculos encontrados 
en la universidad había algunos con 
procedencia de la Región del Biobío, 
precisamente desde Concepción.  

Cabe señalar que lo ocurrido con 
las cajas se encuentra detallado en el 
Informe De Gestión de la Labor peri-
cial en Derechos Humanos e Imple-
mentación del Plan Nacional de Bús-
queda Servicio Médico Legal, com-
prendido en el periodo de mayo de 
2023 y mayo de 2024, entregado al 
Ministerio de Justicia. 

De acuerdo con el documento, pre-
sentado en julio de este año a la car-
tera de Justicia, una vez finalizado el 
ingreso de estos estuches no pericia-
das, en las que se encuentran la pro-
venientes de la Región del Biobío, se 
procedió a informar a los Ministros en 
Visita Extraordinaria para Causas de 
Derechos Humanos de las cajas que 
les correspondía de acuerdo a su ju-
risdicción.  

Con aquello también se sugirió, 
para cada una de ellas, las pericias co-
rrespondientes para determinar su 
interés médico legal, su datación y 
demás análisis, en atención a las ca-
racterísticas de las evidencias conte-
nidas en cada una de ellas.  

Es así como en abril de 2023 se 
realizaron 4 envíos de muestras al La-
boratorio Beta Analytic para realizar 
un fechado por radiocarbono. Den-
tro de este envío, se entregaron 5 
muestras de 3 de estos contenedores 
con procedencia de Concepción. Es-
pecíficamente, se enviaron 2 mues-
tras del protocolo 1121-00 (caja 24), 
1 muestra del protocolo 1126-00 
(caja 72) y dos muestras del protoco-
lo 1044-00 (caja 49). Un protocolo 
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ósea de periodo de interés”, plazo de 
tiempo que corresponde a la dictadu-
ra entre 1973 y 1990.  

Juana Vidal, coordinadora de la 
Agrupación de Familiares de Deteni-
dos Desaparecidos de Concepción, 
informó que estas “están dentro de la 
fecha de 1973, que podrían ser de de-

tenidos desaparecidos”. 
“A los familiares nos interesa que en 

este tiempo se pueda avanzar en esos 
estudios y podamos saber si realmen-
te hay alguno de nuestros familiares, 
especialmente el mío que es de Con-
cepción”, dijo la coordinadora de la 
agrupación, quien aún busca a su her-

corresponde al registro de cada caja, 
que se asocia a un número de causa 
o número de RUC.  

Lo sumamente relevante es que las 
tres cajas con osamentas con proce-
dencia de la ciudad penquista, de las 
cuales se enviaron un total de 5 mues-
tras, dieron como resultado “Muestra 

Siempre estamos pendientes del ADN, nos han vuelto a sacar ADN a 
varias personas, a varias familias. 

Ester Araneda, encargada del Plan Nacional de Búsqueda en Concepción y 
fundadora de la Agrupación de Familiares de Detenidos Desaparecidos.“ ”
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Las osamentas terminaron de ser ingresadas al SML en mayo de 2023.

Detenidos Desaparecidos, comentó 
que es fundamental que avance pron-
to la investigación. 

“Es muy importante que lleguen al 
Servicio Médico Legal de Santiago y 
que haya una investigación y que haya 
una preocupación con respecto a 
esto, porque la verdad es que nos in-
teresa mucho saber qué pasó con esas 
osamentas. Si es que hay alguna iden-
tificación de quiénes son. Nosotros 
siempre estamos pendientes del ADN, 
nos han vuelto a sacar ADN a varias 
personas, a varias familias”, detalló 
Ester Araneda.  

Asimismo, Araneda detalló que du-
rante la semana pasada las agrupa-
ciones de familiares de detenidos de-
saparecidos se reunieron con la direc-
tora del Servicio Médico Legal, 
Marisol Prado, quien les entregó de-
talles de analizó el Plan de Ejecución 
del proceso de reconocimiento de las 
osamentas humanas que permane-
cieron en la bodega de la Universidad 
de Chile.  

A su vez, la encargada local del Plan 
Nacional de Búsqueda le manifestó 
la preocupación de contar con el ADN 
de los desaparecidos a la directora del 
SML e indicó que “nos contactamos 
con los familiares que les falta. Siem-
pre tenemos esa preocupación, tanto 
el Servicio Médico Legal, como noso-
tros los familiares. Nos hemos preocu-
pado mucho de que ojalá todos los fa-
miliares, cada uno de nosotros, tengan 
el ADN de cada uno SML. Es un inte-
rés que tenemos por siempre”.

mano José Abraham Vidal Ibañez. 
En base a lo señalado por la repre-

sentante de la agrupación de familia-
res de DD.DD., las cajas provienen de 
exhumaciones en el Cementerio Ge-
neral de Concepción realizadas en el 
2000, puntualmente de una fosa co-
mún, donde existen distintos ante-
cedentes de la existencia de cuerpos 
sin identificar. Este sector es identifi-
cado como “el sótano”. 

Reconociendo los avances investi-
gativos, Vidal afirmó que “el Plan Nacio-
nal de Búsqueda está dando el interés 
necesario para que esto llegara a una 
verdad y poder obtener justicia, y den-
tro de eso el Servicio Médico Legal tam-
bién está involucrado para poder agili-
zar esto y poder encontrar a nuestros 
familiares. Tenemos la esperanza de 
poder hacer los estudios necesarios”.  

Al mismo tiempo, la coordinadora 
de la agrupación hizo énfasis en que 
el plan debe contar con una baja re-
gional de la información, para que 
“las regiones podamos estar infor-
madas directamente de ello y ver los 
avances que se están haciendo (...) 
cada familiar o cada organización 
quiere que en su región también esté 
la autoridad y poder escuchar de su 
boca cuál va a ser el trabajo, qué es lo 
que se está haciendo, qué es lo que se 
ha avanzado, y para nosotros tam-
bién hacer presión de que las cosas 
puedan avanzar”. 

Por su parte, abordando el trabajo 
pericial iniciado por el SML en torno 
a estas cajas, Ester Araneda, una de las 
encargadas del Plan de Nacional de 
Búsqueda en Concepción y fundado-
ra de la Agrupación de Familiares de 

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

de osamentas con 
procedencia de la Región del 
Biobío.

son las cajas
3

Comisión de 
Constitución de  
la Cámara Baja  
aprobó iniciativa de 
inhabilidad por delitos 
contra la probidad

La Comisión de Constitución 
de la Cámara de Diputadas y 
Diputados aprobó y despachó 
a Sala el proyecto de reforma 
constitucional que establece la 
inhabilidad de acceso y causal 
de cesación en cargos públi-
cos, para quienes hayan come-
tido delitos contra la probida. 

En su idea matriz, la norma 
de autoría del diputado Marcos 
Ilabaca (PS) busca configurar 
una regla que tipifique la cau-
sal de inhabilidad para la ads-
cripción a un cargo o función 
pública y de cesación en el ejer-
cicio de funciones públicas. 

Lo anterior, respecto de 
condenados por delitos que 
atenten contra la probidad 
administrativa, en sus distin-
tas proyecciones, en el ámbi-
to de la imparcialidad en el 
ejercicio de la función pública; 
así como aquellos que afec-
tan los aspectos patrimonia-
les de la función. 

La comisión respaldó por 9 
votos a favor, 2 en contra y 1 
abstención, una indicación de 
consenso respecto del artículo 
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único de la norma. En ella se ti-
pifican delitos y se fija un pla-
zo de inhabilidad. 

En específico, el texto remi-
tido a Sala establece que las 
personas condenadas, por 
sentencia firme, respecto de 
delitos contra la probidad, es-
tarán inhabilitados para pos-
tular o desempeñar un cargo o 
función pública. La norma 
aplica aunque el cargo sea de 
elección popular. 

Cesará en el cargo el funcio-
nario que se encuentre en ejer-
cicio de la función o cargo pú-
blico, desde que se certifique 
que la sentencia condenato-
ria se encuentra ejecutoriada. 

Para estos efectos se consi-
deran delitos contra la probi-
dad: la malversación de cauda-
les públicos, el fraude al fisco 
y el delito de cohecho.      

Finalmente, los afectados 
con la aplicación de esta san-
ción, salvo que la inhabilidad 
sea a perpetuidad, podrán so-
licitar al Senado su rehabilita-
ción, una vez transcurridos 15 
años.
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Trasplantes de médula  
ósea: proyectan realizar  
dos mensuales desde el  
segundo trimestre de 2025 

EN EL “GUILLERMO GRANT BENAVENTE “

Ximena Valenzuela Cifuentes 
ximena.valenzuela@diarioconcepcion.cl

En el Día del Hospital, el Guiller-
mo Grant Benavente inauguró el 
nuevo Servicio de Hematología In-
tensiva, área que, según el director 
del recinto, Claudio Baeza, consti-
tuye un avance histórico para la Re-
gión, pues permitirá realizar tras-
plantes de médula ósea. 

Personas con leucemia aguda, 
anemia aplásica, hemoglobinopa-
tías, linfoma de hodgkin, mieloma 
múltiple y trastornos de células 
plasmáticas, entre otras patologías, 
serán candidatas al trasplante de 
médula ósea,  que según detalló la 
doctora Silvana Vásquez, especialis-
ta en trasplante de médula ósea del 
Regional, se comenzará a realizar el 
segundo trimestre de 2025.  

Anualmente 50 pacientes del Re-
gional son derivados a la Comisión 
del Trasplante, vinculados al Minis-
terio de Salud, para que sean so-
metidas a la cirugía. Durante 2024, 
detalló la doctora, se contabilizan 4 
mensuales para el procedimiento. 

“Vamos a poder realizar trasplan-
tes autólogos (aquellos que se efec-
túan con las propias células del pa-
ciente) a corto plazo. Y con ello va-
mos a contribuir no sólo a disminuir 
la lista de espera nacional de tras-
plantes, sino también resolver los 
pacientes que derivamos habitual-
mente a la red nacional”. 

El área de Hematología Intensiva, 
según detalló la especialista, cuen-
ta con dos habitaciones de tras-
plante, por lo que proyectan realizar 
entre 2 y 4 trasplantes mensuales, 
considerando que son pacientes de 
larga estadía, entre 3 y cuatro sema-
nas, “por lo que, al menos, para par-
tir serían dos trasplantes mensua-
les”. 

Silvana Vásquez agregó que el 
realizar el trasplante de médula 
ósea en el Regional constituye un  
impacto enorme en la realidad lo-

FOTO: HGGB

tación acá es un plus que yo creo 
que es invaluable”. 

De hecho, según dijo, el traslado a 
Santiago no sólo implica la cirugía, 
sino también una  hospitalización  
larga, de más de un mes en promedio. 

Ignacia Pattillo, directora ejecu-

tiva de Fundación Dkms Chile, afir-
mó que el inicio del trasplante de 
médula ósea en Concepción es un 
“tremendo hito para todo el país, 
para todos los pacientes que tienen 
la necesidad de hacerse un tras-
plante de células madre sanguínea 

cal, especialmente, considerando, 
que existe “mucha población rural 
para la que trasladarse a Santiago 
no sólo implica un costo económi-
co, sino que también psicológico y 
familiar bastante alto. Entonces el 
poder contar nosotros con esa pres-

Durante el año pasado, en el 
Hospital Regional, 50 pacientes 
fueron derivados a la Comisión 

de Trasplante para ser 
sometidos al procedimiento. 

En lo que va de 2024 ya van 
más de 35. Nuevo Servicio 

Hematología será el gatillante 
para realizar la cirugía a nivel 

local.

35 personas han sido derivadas a la Comisión 
de Trasplante durante este año.
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mos que, una vez que ya todo el 
equipo domine bien la técnica, rea-
lizar 2 trasplantes mensuales”, aco-
tó. 

Para que se puedan realizar los 
trasplantes, dijo Vásquez, aún falta 
contar con una máquina aféresis, 
que saca las células y después las in-
funde. Equipo financiado por el Ser-
vicio de Salud Concepción que tie-
ne un costo de $40 millones, y que, 
además, se cuente con la capacita-
ción de profesionales que interven-
drán en el trasplante. 

La hematóloga afirmó que ya 
cuentan con profesionales en pro-
ceso de capacitación en el Hospital 
del Salvador,  referente del sistema 
público a nivel nacional y que se 
instruirá a todo el  staff compuesto 
por médicos, enfermeros y auxilia-
res que suman cerca de 30 profesio-
nales y tens. 

El enfermero del Servicio de He-
matología afirmó que en paralelo a 
la formación del trasplante se están 
capacitando para que en caso que 
los pacientes se agraven no sea ne-
cesario enviarlos a la UTI médica, 
sino poderlos atender dentro de la 
unidad. 

Cabe destacar que el Guillermo 
Grant Benavente es referente del 
Servicio de Salud Ñuble, Biobío, 
Concepción y Arauco, redes que se 
beneficiarán del trasplante. 

(...) es muy importante que en Chi-
le sigamos aumentando la capaci-
dad de trasplante, sobre todo para 
adultos, y también descentralizan-
do este procedimiento que hasta 
hace algún tiempo sólo se podía 
realizar en Santiago”. 

Recalcó que con noticias como 
estas se evita el traslado de los pa-
cientes a Santiago, se facilita el ac-
ceso a los pacientes y el que deban 
alejarse de sus familias para realizar 
el tratamiento.  

 
En qué consiste 

Para realizar el procedimiento, 
explicó la hematóloga, el paciente 
deberá recibir por algunos días in-
yecciones de factor de crecimiento 
que aumentarán la producción de 
células madre y las moverán dentro 
de la sangre circulante para que 
puedan ser recolectadas. 

Luego, según explicó Julio Re-
yes, enfermero del Servicio de He-
matología, se extraerá, a través de 
vía venosa, sangre del paciente, la 
que es procesada con una máqui-
na de efecto centrífuga para reco-
lectar las células madre, las que 
posteriormente, serán usadas en 
el trasplante. 

Posterior a ello, en los días previos 
al trasplante el paciente será some-
tido a quimioterapia de alta inten-
sidad e inclusive a radiación, de tal 
manera de destruir células cancero-
sas y preparar la médula para reci-
bir las nuevas células madre. 
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Inician coordinación 
para enfrentar 
temporada de incendios 
forestales en Arauco

El trabajo coordinado entre el 
sector público y privado es funda-
mental para enfrentar cada año la 
temporada de incendios foresta-
les que ocurren en la provincia. Es 
por eso, liderados por la Delega-
ción Presidencial Provincial de 
Arauco y Senapred, se desarrolló 
en Lebu el Comité Nacional para 
la Gestión del Riesgo de Desas-
tres (Cogrid) para coordinar ac-
ciones preventivas para enfrentar 
los siniestros forestales. 

Durante la temporada 2023 -
2024 en la provincia de Arauco 
ocurrieron 441 Incendios foresta-
les, afectando a 1.264 hectáreas. 
Durante la presente temporada 
2024 -2025 no se registra ningún 
evento en el territorio. 

“Durante el inicio de tempora-
da de posibles incendios, que co-
mienza en julio no hemos tenido 
ningún hecho que enfrentar, pero 
esta situación puede cambiar en 
cualquier momento, por eso es 
importante comenzar de forma 
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temprana a tomar medidas que 
apunte a la prevención y eviten 
siniestros como los que hubo en la 
temporada 2022 -2023, cuando 
hubo 765 incendios forestales, 
7.340 hectáreas afectadas, y de-
cenas de familias afectadas con 
la pérdida de sus casas por las lla-
mas”, contó el delegado presiden-
cial provincial de Arauco, Hum-
berto Toro. 

Es por eso por lo que, para evi-
tar que ocurra una temporada 
como la 2022 -2023, es que en la re-
unión del Cogrid provincial sobre 
incendios forestales es que con-
versaron medidas que permitan 
prevenir eventos que puedan cau-
sar daños materiales. 

En específico, en la reunión se 
acordó actualizar y revisar los pla-
nes comunales de emergencia, co-
ordinar patrullajes preventivos en 
periodos donde existe mayor ries-
go, entre otras medidas para redu-
cir al mínimo los siniestros fores-
tales.

El último paso es el trasplante de 
médula, que dura cerca de 2 horas, 
que consiste en infundir células ma-
dre al paciente, proceso que se rea-
liza a través de un catéter que se in-
serta en el cuello del paciente. “Lue-
go de ello se espera en promedio 2 
semanas para que prenda el injerto. 
Tiene una hospitalización general 
que dura de 3 a 4 semanas”, comen-
tó Vásquez. 

 
La nueva sala  

Un total de $2 mil 270 millones 
involucró la nueva sala de Hema-
tología Intensiva, que funciona en 
el tercer piso del llamado Mono-
block del centro hospitalario, con-
tará, que según explicó Julio Reyes,  
enfermero del área, cuenta con ca-
mas UTI, ventiladores mecánicos 
no invasivos y central de monito-
reo, cánulas nasales de alto flujo, 
ecógrafos y filtro de aire, entre 
otros adelantos, que permitirán 
aumentar la complejidad de la 
atención y dar paso a los trasplan-
tes de médula ósea. 

Incluye 23 camas distribuidas en 
15 salas, 12 de ellas de aislamiento,  
“lo que permite tener más control 
del riesgo de contagio de diversas 
enfermedades entre los pacientes”, 
dijo Reyes. 

El profesional agregó que 2 de las 
salas de hospitalización y aislamien-
to serán destinadas sólo para pacien-
tes que vayan a ser sometidos a tras-
plante de médula. “Con ello, espera-
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La Empresa Portuaria Estatal que administra la concesión de 
este terminal y el de Talcahuano, es propietaria también del 
mencionado tramo de vías. Se espera que las obras se inicien y 
terminen el próximo año, pensando en potenciar esta conexión 
para la entrada y salida de cargas para la Macro Zona Centro Sur.

EN EL GRAN CONCEPCIÓN DEBERÍA ESTAR OPERANDO EN 2025

Pablo Carrasco Pérez 
pablo.carrasco@diarioconcepcion.cl

La Empresa Portuaria Talcahuano 
- San Vicente, que administra los dos 
terminales comerciales propiedad 
del Estado y que están ubicados en 
ésta comuna, llamó a licitación para 
contratar a una empresa que realice 
los trabajos de normalización de 4 
cruces ferroviarios  que existen en el 
tramo que va entre el sector El Arenal 
y el interior del Puerto de San Vicente. 

Así lo explicó el gerente general de 
la empresa portuaria, Cristian Wulf, 
quien consultado por Diario Con-
cepción, explicó que “se trata de la 
normalización de cruces entre el pa-
tio de maniobras de la estación El 
Arenal y el Puerto de San Vicente, 
cuya faja ferroviaria es propiedad de 
Puertos de Talcahuano. Consiste en 
instalar barreras de accionamiento 
automático en las intersecciones de 
la vía férrea con las calles Ignacio 
Díaz, Malaquías Concha, Pedro 
Montt y Avenida La Marina con Almi-
rante Latorre”. 

 
También la vía férrea 

Y es que tal como lo menciona el 
gerente de Puertos de Talcahuano, la 
línea férrea y los terrenos inmediata-
mente aledaños son de propiedad 
del Estado y dado que existe tráfico 
ferroviario desde el sector El Arenal 
hacia el puerto, es necesario que la 
empresa mejore las condiciones, en 
particular de los cruces, consideran-
do el alto flujo vehicular que enfren-
tan, en torno al propósito del llama-
do a licitación.  

“Para prevenir accidentes de trán-
sito y así ofrecer mayor seguridad a las 
vecinas y vecinos. Por estos cruces pa-
san diariamente peatones, vehículos 
livianos, locomoción colectiva y ca-
miones. De hecho, durante el primer 
semestre repusimos la señalización 
pasiva (demarcaciones en el suelo 
con alerta ‘Pare’ y letreros con signo 
‘Pare’ y ‘Cruz de San Andrés’”.  

“Además, junto a la comunidad so-
cial, la comunidad logística (Comlog 
Talcahuano), la seremi de Transpor-
tes y Telecomunicaciones y el Muni-
cipio, entre otros actores, realizamos 
una campaña informativa titulada 
‘Enriélate con la seguridad’”. 

Sobre la inversión requerida para 
realizar la mejora de los cruces ferro-
viarios, el representante de la em-
presa portuaria de la zona agregó 

Actividad portuaria: licitan  
mejora de 4 cruces ferroviarios  
entre Arenal y el Puerto de San Vicente
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que esperarán conocer las ofertas 
que lleguen, y que las obras debería 
materializarse el próximo año.  

“Se debería adjudicar antes de que 
termine 2024 y la instalación debería 
estar terminada durante 2025. Una 
vez que el proyecto esté licitado po-
dremos proyectar una fecha de entre-
ga más precisa. Una vez que esté li-
citada la obra tendremos el monto fi-
nal de inversión. Es 1,5 kilómetros 
desde la Estación El Arenal hasta el 
interior del Puerto de San Vicente”, 
aseveró Cristian Wulf. 

 
Modo Ferroviario 

En este sentido, desde la empresa 
portuaria estatal destacaron la im-
portancia que tiene el poder mante-
ner y desarrollar el modo ferroviario 
como un complemento para la mo-
vilidad de cargas, particularmente 
con el puerto de San Vicente  y que 
en este sentido, reforzar y ampliar la 
capacidad logística es una tarea que 
debe ser enfrentada, precisamente 
para valorizar los terminales con los 
que cuenta el Estado. 

“Complementar el modo vial y el 
ferroviario es clave para potenciar 
nuestra red logística multimodal, ha-
ciéndola social y ambientalmente 
más sostenible. Por un lado, el tren 
nos ayuda a descongestionar la in-
fraestructura vial de la ciudad y, por 
otro, contribuye a disminuir las emi-
siones de Dióxido de Carbono”.  

“Además, considerando el aumen-
to de carga que está experimentan-
do el Puerto de San Vicente, poten-
ciar el ferrocarril como complemen-
to se vuelve vital. De hecho, en esa 
línea va el proyecto de un acceso nor-
te ferroviario para la Región del Bio-
bío”, expresó Wulf. 

Hay que recordar que actualmen-
te el Puerto comercial de San Vicente 
está entregado en concesión a la so-
ciedad que forman por parte iguales 
SAAM Terminals ( propiedad de Ha-
pang-Lloys) y SSA Marine, cuyo con-
trato se extiende hasta el 31 de di-
ciembre de 2029. 

Por lo tanto, al siguiente gobierno 
le corresponderá realizar el llamado 
a licitación de este terminal portua-
rio y mantener operativa la conexión 
ferroviaria es uno de los atractivos 
para captar potenciales interesados.

OPINIONES
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Población 
Libertad de 
Talcahuano

PROVINCIA DE CONCEPCIÓN
FOTOS: RAPHAEL SIERRA P.

Trata de uno de los barrios 
tradicionales del puerto. Se ubica 
en las cercanías del sector 
industrial de la ciudad. 

UNA DE LAS CALLES principales.

PLAZA  Juan Fernández.

Ciudad
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Han pasado 14 años: “Ram 
Poderoso” a la espera de 
proyectos de recuperación y 
que resalten su valor histórico 

SE ESPERABA UN PROYECTO DESDE 2022 POR PARTE DE LA ARMADA

Los proyectos para la recupera-
ción del Remolcador de Alta Mar 
“Ram Poderoso”, en Talcahuano, 
no se han concretado. El último 
plan fue propuesto en 2022, y des-
de el municipio de la ciudad con-
firmaron que este nunca logró lle-
var a cabo su ejecución. 

En contexto, esta histórica em-
barcación, construida en 1911, 
servía para ayudar a otros bar-
cos en casos de accidente o accio-
nes de riesgo. La fuerza del navío 
provenía de una máquina a vapor 
y se movió a lo largo de todo Chi-
le. En el año 1988 dejó de prestar 
servicios y en 1990, por su rele-
vancia en el mundo marítimo na-
cional y la antigüedad de la em-
barcación, fue declarado monu-
mento histórico. 

Sin embargo, el 27 de febrero de 
2010 dejó sus huellas en el Pode-
roso; el tsunami provocó fuertes 
daños y ahora está volcado sobre 
uno de sus costados con gran par-
te de su estructura destruida, 
cumpliéndose más de 14 años de 
estos sucesos. 

Así, “en 2022, la Armada anunció 
el Plan Prat (Plan Recuperación 
Acuática de Talcahuano), que bus-
caba generar mesas de trabajo para 
la recuperación del mar y mejorar 
sus condiciones ambientales (...) 
Una de las mesas de trabajo era 
para la recuperación del Ram Po-
deroso”, explicaron desde la Muni-
cipalidad de Talcahuano. 

Pese a las gestiones realizadas 
en ese entonces, la iniciativa nun-
ca se concretó. Actualmente el na-
vío se encuentra en la misma posi-
ción que quedó tras el terremoto. 
Desde el Municipio confirmaron 
que se desconoce si hay proyectos 
actuales en curso.  

“Nosotros participaríamos con 
nuestra Dirección de Medio Am-
biente y con Secplan, para ver 
cómo avanzar (refiriéndose al Plan 
Prat no concretado). (...) Por algún 
motivo, que entendemos fue por 
cambios en la jefatura de la Arma-
da, la ejecución del plan no conti-
nuó (...) Desconocemos si existen 
gestiones actualmente”, detallaron 
desde el municipio.  

En esa línea, Patricio Schuler, 
director de la Corporación Ram 
Poderoso, agregó que “la Armada 
no ha dicho que no y el Gobierno 
Regional tampoco ha dicho que 
no. No sé cuál es el trámite toda-
vía (para realizar el proyecto), por-
que eso se le encargó por parte de 
la Armada al Gobernador Maríti-
mo, y han estado cambiando al 
Gobernador Marítimo y por lo 
mismo no han hecho los trabajos 
correspondientes”. 

Así, Schuler aseguró que prácti-
camente es imposible recuperar la 
unidad en su estado original. Ade-

municipalidad de Talcahuano no 
le iba a dar el espacio donde po-
nerlo”, aseguró Schuler. 

 
Soluciones definitivas 

Es que ya después de 14 años es 
de considerar una solución o plan 
que consolide de forma definitiva 
el valor histórico de este monu-
mento. Schuler se refirió a las vías 
que la corporación propone para 
dar más valor al navío.  

La falta de un espacio designado 
por la Municipalidad ha sido un 
freno significativo en las iniciativas 
para recuperar la embarcación. 
“Desde un principio, hemos busca-
do que la municipalidad nos asig-
ne un lugar adecuado. Si no tene-
mos un espacio, es difícil plantear 
inversiones para su recuperación”, 
explica Schuler.  

Desde el municipio dijeron que 
“de nuestra parte, de existir un 
plan, participaremos de las mesas 
de trabajo y colaboraremos para la 
conservación del borde costero, si 
incluye el RAM, también”. Sobre 
la actualización del Plan Prat, des-
de la entidad explicaron que de-
pende de la Armada retomar estas 
acciones.  

La recuperación y posterior exhi-
bición del remolcador es un esce-
nario que puede proporcionar edu-
cación y valor histórico a la ciu-
dad. “Es vital que la municipalidad 
colabore y proponga un lugar, ya 
que el Ram Poderoso es un testi-
monio histórico de la actividad ma-
rítima en la región. Con el apoyo 
adecuado, podríamos exhibir de 
manera que las futuras generacio-
nes puedan conocer su legado”, fi-
nalizó el director. 

Hasta el cierre de esta nota, con-
tactada la Armada de Chile no dio 
respuesta a Diario Concepción. 

FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

Desde el tsunami de 2010, el remolcador ha permanecido varado en el sector 
céntrico de Talcahuano.

más, se realizaron estudios dirigi-
dos por el Departamento de Inge-
niería de la Universidad Católica 
de la Santísima Concepción 
(UCSC), “que nos hizo unos estu-
dios para ver dónde trasladarlo 

en caso de la posibilidad de tras-
ladarlo, porque la dificultad prin-
cipal de este monumento es dón-
de colocarlo en la ciudad de Talca-
huano (...) Porque cuando se trajo, 
se trajo con la condición de que la 

Christian Kairies Gatica 
contacto@diarioconcepcion.cl
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Quienes habitan o visitan Concepción 
Metropolitano tienen diversas playas a 
poca distancia. Sitios de importancia 
cultural y natural, por lo que deben 
conservarse y la sociedad debe jugar un 
rol activo en el cuidado, porque es la 
acción humana que deja residuos y 
perturba los ambientes con variedad de 
impactos en paisajes y biodiversidad. 

que se unen a la celebración del Día 
Internacional de Limpieza de Playas, que es 
oficialmente cada 26 de septiembre y en cuyo 
contexto se organizan diversas actividades.

Chile es parte  
de los 120 países

RESPONSABILIDAD DESDE AUTORIDADES A TURISTAS

La cercanía a la costa del Pacífico 
Sur es una de las reconocidas carac-
terísticas del Concepción Metropoli-
tano, con diversas comunas costeras, 
que también hay en la provincia de 
Arauco, lo que se traduce en la exis-
tencia de una gran variedad de playas 
que ofrecen apetecidos destinos turís-
ticos para aprovechar en instancias 
que van desde paseos de un día o tar-
de hasta periodos vacacionales más 
prolongados.  

Una visita que se da durante todo 
el año y que de forma evidente au-
menta en primavera-verano, mien-
tras más sube la temperatura lo hace 
la concentración de turistas. Y, tam-
bién, la basura que queda: la popula-
ridad ha traído como consecuencia 
que balnearios y paisajes se vean per-
judicados, tanto de manera estética 
como a nivel ambiental y ecológico.  

Por eso se requiere del compromi-
so social integral en el cuidado y con-
servación del espacio marino-coste-
ro, del océano y las playas, que com-
pete a todos los actores, desde 
autoridades al crucial rol de la socie-
dad civil y turistas. 

Y esa es la consciencia y acción 
que se requiere permanente e impul-
sa a su desarrollo el Día Internacio-
nal de Limpieza de Playas que se ce-
lebra cada 26 de septiembre, del que 
participan más de 120 países que in-
cluyen a Chile y así también convo-
ca al Biobío. 

 
Incentivar la participación  

Y a nivel nacional y local la comu-
nidad ha jugado un rol importante 
durante el último tiempo en relación 
a la limpieza de playas y la efeméride, 
sumándose a participar de las activi-
dades que se organizan en dicho con-
texto y que están a cargo de la Direc-
ción General del Territorio Marítimo 
y de Marina Mercante (Directemar) 
de la Armada de Chile. 

Es así que en la conmemoración 
de 2023 participaron 10.131 volun-
tarios a lo largo del país, recogiendo 
98.176 kilos de basura, según los da-
tos disponibles en la página oficial 
de Directemar. 

En el caso de Concepción Metropo-
litano, una de las organizaciones que 
destaca por su activismo en el cuida-
do de las playas es la Fundación Ban-
dada. Junto con la ayuda de una mesa 
de trabajo compuesta por el Munici-
pio de Talcahuano, la Armada y la Se-
remi de Medio Ambiente (MMA) han 
logrado incentivar a la comunidad a 
participar en distintas jornadas de 
limpieza.  

La más reciente, aprovechando el 
contexto del Día Internacional de la 

Recreación sostenible:  
el crucial compromiso social 
por la limpieza de las costas

Limpieza de Playas, fue citada en la 
zona de Isla Rocuant en Talcahuano. 
Y fue la segunda del mes recién pasa-
do de septiembre, después de la rea-
lizada para el Día de las Aves Playeras.  

El director de la Fundación Banda-
da, Felipe Jara, explicó que se han con-
centrado en Isla Rocuant ya que entre 

las décadas de 1970 y 1980 estuvo fun-
cionando como vertedero, lo cual lo 
transformó en un sector profunda-
mente contaminado. “Producto de las 
marejadas de los últimos años se ha 
desparramado basura en toda la ba-
hía de Concepción, así que ha sido un 
trabajo de nunca acabar”, manifestó. 

Otro ejemplo local el rol activo 
está en la Municipalidad de Lota, 
donde la limpieza no se limita a fe-
chas específicas.  

Noemí Quinchavil, administrado-
ra municipal, contó que a lo largo de 
2024 ya han tenido tres jornadas de 
limpieza de playas. La primera tuvo 
lugar en la conocida Playa Blanca y 
se realizó en colaboración con el Li-
ceo Comercial Eduardo Frei Mon-
talva y el local ZonaZero. Luego se lle-
vó a cabo una acción en el sector 
Muelle con apoyo de la Escuela Isaías 
Guevara. La más reciente fue el 27 de 
septiembre en Playa Colcura, en con-
junto a la Armada, la Escuela Isaías 
Guevara y la Escuela Valle de Colcu-
ra. En las tres instancias ha habido 

FOTO: MUNICIPALIDAD DE LOTA

respaldo de la Dirección de Medio 
Ambiente, Aseo y Ornato, del progra-
ma ProEmpleo y de la empresa Star-
co que facilitó contenedores para la 
recolección de residuos. 

Estas actividades se dan en un con-
texto de un plan municipal en Lota: 
“La Municipalidad implementa un 
sistema de limpieza y cuidado de las 
playas que opera durante todo el año, 
pero con mayor intensidad entre los 
meses de agosto y abril, coincidiendo 
con la temporada alta de turismo. 
Para esto, se cuenta con cuadrillas 
permanentes asignadas a las playas 
Colcura y Playa Blanca, encargadas de 
mantenerlas limpias de residuos”, ex-
plicó Quinchavil.  

Y destacó que este tipo de operati-
vos para mantener las playas limpias 
también busca fortalecer la colabora-
ción entre instituciones locales, la co-
munidad y los turistas, junto con la 
consciencia ambiental. 

Anaís Hinayado/Natalia Quiero 
natalia.quiero@diarioconcepcion.cl

Continúa en pág. 12
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Contaminación: problema y 
solución en manos humanas

La evidencia y la experiencia de-
muestran con claridad que el mayor 
porcentaje de la basura que se pue-
de encontrar en el océano global y 
las costas alrededor de todo el mun-
do ha sido generada por el ser hu-
mano, que con su actividad ha con-
taminado los ecosistemas y afecta-
do a la biodiversidad, llegando los 
residuos a los ambientes tanto de 
forma intencional como accidental 
por efecto de procesos naturales 
como los vientos y las corrientes 
marinas.  

 
Los datos 

Según la evaluación a la actividad 
de limpieza de las playas que se rea-
lizó en Chile durante la iniciativa de 
2023, Directemar cuantificó que los 
desechos más encontrados en las 
costas de Chile son las colillas de ci-
garro y plásticos. Y la contamina-
ción plástica ha generado uno de los 
mayores problemas ambientales, 
estando presente y dañando ecosis-
temas tanto terrestres como mari-
nos, debido a la muy larga resisten-
cia y vida del material, porque pue-
de tardar varios siglos en 
degradarse. 

Estos datos se condicen con los 
de la investigación “Científicos ciu-
dadanos estudian la basura en la 
playa a lo largo de 12.000 km de la 
costa este del Pacífico: una línea 
base para el Tratado Internacional 
del Plástico”, que se publicó a fines 
de 2023 en la revista Internacional 
Marine Pollution Bolletin, y que con-
tó con la participación de la Univer-
sidad de Concepción (UdeC) a tra-
vés del doctor Mauricio Urbina. 

El trabajo buscó ahondar en la 
contaminación y basura a lo largo de 

 FOTOS: MUNICIPALIDAD DE LOTA

Sin invadir ni dañar 
En dicho contexto fue que Mau-

ricio Urbina, académico de la Facul-
tad de Ciencias Naturales y Oceano-
gráficas de UdeC, enfatizó que la 
presencia de quienes visitan las pla-
yas debe tender a ser cada vez me-
nos invasiva. “El ser humano debe-
ría ser capaz de integrarse a su en-
torno sin causar un efecto en la 
biodiversidad o en otra especie”, 
sostuvo. 

Un tema de importancia vital. El 
también investigador del Instituto 
Milenio de Oceanografía (IMO) de 
la UdeC destacó lo interesante y 
abundante en especies marinas que 
pueden ser las bahías del Gran Con-
cepción: en todas playas y costa del 
Biobío hay flora y fauna que obser-
var, y también cuidar y conservar, 
como la hay en el mar. 

Por eso, el doctor Urbina advirtió 
que el hecho de que las industrias se 
encuentren en un sector cercano a 
las playas es bastante nocivo para 
los ecosistemas marinos-costeros. 
En este sentido, el académico obser-
vó que actividades industriales 
como la extracción de carbón, las fo-
restales y la portuaria ya han signi-
ficado un fuerte impacto ambiental, 
que se exacerba al añadir el factor 
de la contaminación por desechos 
dejados tras el turismo. 

Un ejemplo específico de una 
especie que ha sido afectada con 
las alteraciones ambientales es el 
Pilpil. Felipe Jara expuso que es 

una de las razones por la que se ha 
vuelto el símbolo de la “Fundación 
Bandada”. Esta ave, la cual nidifi-
ca en diversas playas alrededor de 
Chile, ha tenido una baja conside-
rable en sus índices reproducti-
vos, menos del 10% de éxito, debi-
do a la constante contaminación 
de su hábitat. 

Por eso es un acto importante 
que los ciudadanos no sigan contri-
buyendo a este impacto problemá-
tico y que impacten en la solución.  

En virtud de ello Noemí Quincha-
vil explicó los principales errores 
de los visitantes de las playas: “Los 
turistas suelen cometer algunos 
descuidos recurrentes. Entre los 
más comunes están no llevar con-
sigo bolsas o recipientes donde de-
positar la basura, lo que provoca 
que dejen latas, botellas plásticas y 
de vidrio, envoltorios de alimentos 
y otros desechos directamente en la 
playa”, detalló.  

“Esta falta de conciencia ambien-
tal contribuye a la contaminación y 
afecta al ecosistema y la experien-
cia de otros visitantes”, aseveró, por 
lo que es importante desarrollar la 
consciencia que lleve a actuar con 
responsabilidad y tomar los res-
guardos que permitan evitar erro-
res, cuidar a las playas y promover 
el bienestar de la naturaleza y las 
personas. 

OPINIONES
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son los desechos más 
hallados encostas chilenas, 
según los datos de 
Directemar por la limpieza 
de playas de 2023. 

Plástico  y 
colillas de 
cigarro

de la basura que se encontró 
en playas fue plástico, reveló  
un estudio internacional que 
incluyó a Chile y Biobío, con 
participación UdeC.

63%

de los desechos que se 
encontraron en el mismo 
estudio fueron colillas de 
cigarro, siendo el segundo 
tipo con mayor concentración.

10%

la costa este del Pacífico, pasando 
por 9 países desde México por el nor-
te hasta Chile en el sur, integrando 
tres playas del Biobío, dos en Coronel 
y una en Tomé, permitiendo descu-
brir patrones en la suciedad de los lu-
gares: el plástico compuso la mayor 
concentración con 63% de la basura 
hallada, mientras el segundo tipo 
más abundante fueron las colillas de 
cigarro con 10% de prevalencia. 

Viene de pág. 11
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Edgardo Mora Cerda 
edgardo.mora@diarioconcepcion.cl

Hasta un 30% de mayores costos 
proyectó Corma para las exporta-
ciones de madera elaborada, pane-
les y molduras que realizan sus so-
cios como parte de los impactos 
para el sector a raíz de la huelga que 
afecta 36 puertos de la costa Este de 
Estados Unidos y el Golfo. De acuer-
do con el gremio, los efectos depen-
derán de la extensión del paro que 
protagoniza el sindicato de estiba-
dores del país norteamericano.  

De hecho, el Departamento de 
Infraestructura y Logística de Cor-
ma calculó que Biobío debe repre-
sentar alrededor del 50% del total 
de envío de contenedores del país 
con destino a los puertos norte-
americanos, que son entre 600 y 
800 a la semana. 

Por su parte, Socabio, que agru-
pa al sector agrícola regional, ad-
virtió que la contingencia puede 
acarrear un grave colapso y pérdi-
das para los exportadores. 

 
Otras áreas 

Según Asexma Biobío, se trata 
de una situación que se veía venir 

36 puertos están con actividades 
interrumpidas en EE.UU.

Continúa en pág. 14

Sector forestal, maderero, manufacturero y agrícola 
serían los principales afectados por la huelga en más de 
30 terminales de la costa Este de Estados Unidos.

DE ACUERDO A CONSULTADOS

Huelga en puertos 
de EE.UU: costos de 
exportación para el 
Biobío pueden llegar 
a un 30% de alza  

hace algunas semanas y desde la 
Mesa Comex de Biobío esperan 
que se activen planes de contin-
gencia de manera oportuna. 

Cristóbal Herrera, director re-
gional de ProChile afirmó que “si 
bien se trata de un tema entre pri-
vados, tanto la Subsecretaría de 
Relaciones Económicas Interna-
cionales (Subrei) y ProChile, he-
mos estado en coordinación con 
los agregados comerciales y agrí-
colas de Chile en Estados Unidos, 
monitoreando la paralización que 
afecta a algunos puertos de ese 
país. Los equipos de ProChile, sus 
oficinas comerciales y regionales, 
han estado en conversaciones con 
gremios y empresas exportadoras 
para transmitirles la información 
que se recaba en terreno. Estados 
Unidos es un socio relevante para 
los envíos agroalimentarios, por 
lo mismo, estamos monitoreando 
de cerca de la evolución del con-
flicto y así apoyar a nuestro sector 
exportador”. 

 

Economía 
&Negocios
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gar los mayores costos para la ex-
portación regional de estos pro-
ductos, dijo que “principalmente, 
es tomando a tiempo medidas, ir 
haciendo el seguimiento de la con-
tingencia y tomando las decisio-
nes, ojalá, en conjunto con la na-
viera, para tener claro dónde que-
darán los contenedores y dónde 
recuperarlos después. No hay ma-
nera de evitarlo, pero sí, se puede 
mitigar”. 

José Miguel Stegmeier, presiden-
te de Socabio, dijo que “dependien-
do su duración, pueden significar 
graves colapsos y pérdidas para 
nuestros exportadores, sobre todo 
si se trata de alimentos perecibles, 
como lo es la fruta”.  

“Aún no estamos en plena cose-
cha, pero si están partiendo los pri-
mores, como son por ejemplo los 
arándanos, frutillas, espárragos, 
etc, y ya en noviembre parten en el 
norte las primeras cosechas de uva 
de mesa, gran parte de la cual se va 
a norteamérica”, agregó, además 
de  “tenemos antecedentes perju-
diciales relacionados con aumen-
tos de costos por container de par-
te de algunas navieras y también de 
no asumir las responsabilidades 
por embarques que eventualmen-
te puedan tener inconvenientes a 
la llegada”. 

Sector maderero y Agrícola 
Gonzalo Pelén, presidente del 

Departamento de Infraestructura 
y Logística de Corma, adelantó que 
la huelga de los estibadores de los 
puertos estadounidenses “va a te-
ner un efecto porque, independien-
te de lo que dure, la costa Este de 
EE.UU. Es una de las más impor-
tantes para los exportadores de 
madera elaborada en Chile. Sema-

no se extiende, de lo contrario, 
deberán ser descargados en 
puertos intermedios, es ahí, don-
de comienzan los problemas más 
serios porque los contenedores 
se empiezan a bajar en Panamá, 
Canadá o Colombia u otros, en 
acuerdo con las navieras, lo que 
es complejo y caro. Son decenas 
de miles dólares que dependerán 
de cuánto dure la huelga. Para 
dar una relación, por cada día 
de paro, probablemente, tome 4 
a 5 veces más tiempo poder co-

rregirla, entonces, puede salir un 
20% a 30% de mayor costo fácil-
mente durante esta contingencia 
por contenedor”. 

Del mismo modo, Gonzalo Pe-
lén precisó que sobre las princi-
pales exportaciones de los socios 
de Corma corresponden a ma-
dera elaborada, panales y moldu-
ras .” Todos productos de alto va-
lor y uso en el interior de las vi-
viendas con alta demanda en 
Estados Unidos”.  

En cuanto a las formas de miti-

OPINIONES
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Viene de pág. 13

Roberto Ferrada, director regional del SAG Biobío y presiden-
te de la Mesa Comex Biobío señaló que “como gobernanza de 
la Mesa Comex de la región del Biobío siempre abogaremos para 
que las cargas puedan distribuirse y transportarse de forma rá-
pida y a un costo logístico razonable. Por ende, cualquier situa-
ción que altere lo anterior, es una barrera o una brecha al co-
mercio internacional y que, por cierto, reconocemos, que las 
organizaciones privada tiene sus instancias de negociación con 
sus sindicatos y trabajadores, pero esperamos que existan pla-
nes de contingencia y estos se activen en estos lugares que son 
estratégicos”. 

El presidente de la Mesa Comex Biobío apuntó además a que 
el comercio internacional “hoy día está tensionado por algu-
nas situaciones que están ocurriendo en el Mar Rojo y en el ca-
nal de Panamá por situaciones de poca disponibilidad de agua 
(...) lo que genera un menor tránsito de embarcaciones que de-

ben tener menor calado, por ende es un problema más que al 
se podría sumar si este conflicto (huelga) no se resuelve opor-
tunamente”. 

Para Alfredo Meneses, gerente general de Asexma Biobío a la 
Región “le va a golpear principalmente en productos de manu-
facturas en madera y productos agrícolas, lo que evidente-
mente se traducirá en demoras, donde el tiempo en el mundo 
logístico vale oro, por lo tanto, claramente, se verán afectados 
productos importantes de la Región y el país”. 

“De hecho la última cifra fue un -1.3%, pero estas caídas se 
arrastran desde noviembre de 2023, por lo tanto, y en resumen, 
no es, para nada una buena noticia, ya que esto afectará nue-
vamente nuestros envíos, en términos de retrasarlos y, quizás, 
aunque esperamos que no sea así, se puedan caer algunas par-
tidas, de la no entrega de algunos productos oportunamente”, 
concluyó Meneses.

Mesa Comex

nalmente, son del orden de los 600 
a 800 contenedores los que se em-
barcan a esta costa de Estados Uni-
dos desde el país”. 

Requerido por cifras regiona-
les, Pelén calculó que Biobío 
debe representar alrededor del 
50% del total de envío de conte-
nedores del país con destino a los 
puertos norteamericanos. “En 
la medida que no hay recepción, 
esos contenedores quedan en el 
agua y tienen que esperar, si es 
que la contingencia es corta y 



Economía&Negocios
Diario Concepción Viernes 4 de octubre de 2024 15

VIERNES 4 DE OCTUBRE

@RADIOUDEC - WWW.RADIOUDEC.CL

Te invitamos a sintonizar nuestra
programación especial

Música a la Carta

Grandes Figuras del Jazz

Panorama Musical y

Cultural

CESE DE LA PRODUCCIÓN DE ACERO

Edgardo Mora Cerda 
edgardo.mora@diarioconcepcion.cl

A la ausencia por parte 
de representantes de las 
empresas Compañía Side-
rúrgica Huachipato y de 
CAP S.A., aludida en el acto 
de presentación del Plan de 
Reforzamiento de la Indus-
tria Regional por parte de la 
Ministra de Obras Públicas, 
Jéssica López, se suman, 
ahora, los silencios de am-
bas firmas ante el emplaza-
miento realizado por el mi-
nistro de Economía, Fo-
mento y Turismo, Nicolás 
Grau sobre la responsabili-
dad social de CAP, respecto 
de trabajadores de empre-
sas contratistas con déca-
das de labor en la planta de 
Talcahuano. 

Hay que recordar que el ti-
tular de la cartera de Econo-
mía dijo en entrevista con 
este medio que “los trabaja-
dores contratistas han plan-
teado públicamente que es-
peran también poder tener 
conversaciones con CAP 
S.A. y me gustaría resaltar 
un grupo en particular. Aquí 
hay trabajadores que llevan 
décadas trabajando en la 
planta misma, que en la 
práctica siempre han traba-
jado en distintas empresas 
contratistas pero que siem-
pre han estado, finalmente, 
en la planta, y a mi juicio, 
más allá de las responsabi-
lidades legales que existan o 
no en ese caso, creo que 
CAP tiene una responsabili-
dad con esos trabajadores”.  

El ministro Grau, expresó 
que “no hablo de cualquier 
contratista, hablo algo bien 
específico, de contratistas 
que pudieron haber estado 
trabajando por años en la 
planta, pero que, en térmi-
nos prácticos, siempre tra-
bajaron en Huachipato, 
donde más allá de lo acota-
do que sean las responsabi-
lidades legales, hay una cier-
ta responsabilidad social en 
ese caso”. 

Diario Concepción tomó 
contacto con la gerencia de 
Asuntos Públicos y Sosteni-
bilidad de CAP S.A., para sa-
ber cómo respondía la firma 

CAP y Huachipato declinan responder 
emplazamiento de ministro Grau 

El titular de la cartera de 
Economía dijo que la empresa 
tiene una responsabilidad social 
con los contratistas tras el cierre 
de la usina.
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trabajo de las empresas 
contratistas de la usina 
agregó que “en este caso 
Huachipato tiene una res-
ponsabilidad fuerte y debe-
mos conversar las salidas y 
los términos de los contra-
tos, porque no tiene que ser 
tan informal. Solicité una 
reunión con el gerente ge-
neral, Jean Paul Sauré, quien 
accedió a tener una reunión 
con nosotros, pero puso 
condiciones”.   

Vale indicar que este vier-
nes, Nicolás Grau, encabe-
zará el primer foro estraté-
gico y secretaría ejecutiva, 
que son parte de la gober-
nanza del plan de fortaleci-
miento regional.
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a los dichos del ministro, 
ante lo que derivaron la si-
tuación a la siderúrgica.  

Tras consultar a la usina, 
al respecto, declinaron co-
mentar la interpelación.  

 
Vocero de contratistas 

Porfirio Ochoa, vocero de 
las empresas contratistas de 
Huachipato manifestó estar 
de acuerdo con lo planteado 
por Grau, comentando que 
“el emplazamiento que está 
haciendo está correcto, pero 
sí le falta un poco de direc-
ción en el sentido de está ha-
blando de los trabajadores y 
no de las empresas contra-
tistas y, en este caso, tampo-
co hay una clasificación de 
las empresas contratistas 
porque no todos tienen los 
mismo problemas. Es un nú-
mero menor, las empresas 
que concentramos la mayor 
cantidad de gente”.   

Al ser requerido acerca de 

si han tenido contacto con 
la empresa Huachipato para 
ver la situación de los pro-
veedores y sus trabajadores, 
manifestó que “cuando llegó 
una nueva gerencia a Hua-
chipato nos llamaron para 
recortar los contratos por 
que nos dijeron que la situa-
ción estaba difícil y que ha-
bía que bajar los costos, 
para cual era necesario que 
como empresas proveedo-
ras ajustáramos nuestros 
precios, entonces aquí sí pu-
dieron llamar, luego, nos 
volvieron a llamar para su-
marnos a la defensa del ace-
ro y de Huachipato, pero 
hoy día, cuando ya está el 
caos, no nos llaman de la 
misma manera y nos dejan 
que cada uno resuelva por 
fuera sus problemas. Tuve 
una reunión con el abogado 
de Huachipato donde le ex-
pliqué toda esta situación”. 

El vocero de la mesa de 
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Festival 
Sonidos del 
Biobío 2024: 
Un encuentro 
de talentos 
regionales 

HOY A PARTIR DE LAS 18.00 HORAS

En el marco del Día de la Música, 
este viernes 4 de octubre, el Teatro 
Biobío será el epicentro de esta dis-
ciplina con la versión 2024 del fes-
tival Sonidos del Biobío. El evento, 
que forma parte de la Red de Festi-
vales Rockódromo, se presenta 
como una plataforma clave para 
dar visibilidad a bandas y solistas 
emergentes. La actividad será a las 
a las 18:00 horas, gratuita y abierta 
a toda la comunidad. 

Sonidos del Biobío es más que un 
concierto, forma parte de una red de 
festivales que se extiende a lo largo 
de todo Chile. Este proyecto, gestio-
nado por las Escuelas de Rock y 
Música Popular, es parte de un pro-
grama del Mincap que organiza más 
de 90 presentaciones por el país, 
llevando el talento local a diversas 
ciudades y conectando a los artis-
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Diversos artistas 
locales se 
presentarán en el 
TBB para competir 
por la posibilidad 
de ser parte del 
Festival 
Rockódromo 
Valparaíso en su 
versión 2024, a 
realizarse en 
diciembre 
próximo.

te a Rockódromo compitiendo con 
otras bandas, para hacer crecer el 
panorama musical chileno”. 

Concepción fue recientemente 
elegida Ciudad Musical por la 
Unesco, y al respecto Ubilla agregó 
que “esto viene a relevar eso tam-
bién, lo podemos de alguna mane-
ra vincular también a todo lo que 
nosotros hacemos en el REC y lo 
que pasa durante todo el año tam-
bién en la cartelera del teatro”.  

Serán cinco los proyectos musica-
les que deleitarán a los asistentes con 
su propuesta artística. A la solista Vivi 
San Martín, aportando una dosis de 
música con conciencia social, le segui-
rá la banda Abducción, banda 
postpunk experimental, y Animales 
Exóticos Desamparados ofrecerá su 
característico estilo punk, El Em3, 
con un sonido rock, pop y funk, y final-
mente Narcóticos compartirá su es-
tilo postpunk nostálgico y new wave.  

El broche de oro del evento será 
la actuación de Pegotes, una de las 
bandas más icónicas del punk rock 
de la Región, quienes celebran 30 
años y 6 discos de estudio. Su pre-
sencia en el festival es un homena-
je a su influencia y trayectoria en la 
escena musical. “Valoramos mu-
cho estas instancias, nosotros par-
ticipamos en la Escuela de Rock del 
año 98, éramos chicos, entonces tie-
ne mucho simbolismo y es muy sig-
nificativo para nosotros estar en 
este show”, comenta Paulo Bravo, 
voz y guitarra de la banda. 

El festival no solo es un espacio 
para disfrutar de la música, sino 
también una instancia de encuen-
tro para la comunidad musical de la 
Región; bandas, solistas, técnicos, 
gestores culturales y fanáticos de 
la música convergen en un evento 
que refleja la colaboración en el arte 
de la escena musical del Biobío.

Camila Rojas Arcos 
contacto@diarioconcepcion.cl

Para este domingo a las 18.00 ho-
ras está pactado el inicio del ciclo 
2024 de Corcudec “Teatro en el Tea-
tro”, con la obra familiar “Papelucho 
casi, caaasi huérfano”, coproducción 
del Teatro Municipal de Las Condes 
y la compañía Teatro del Canto. 

La historia, protagonizada por la 
actriz Antonia Santa María, nos lle-
va al mundo de Papelucho, un niño 
de 8 años con una imaginación des-
bordante y un sinfín de ideas ingenio-

“Papelucho casi, caaasi huérfano” dará el vamos 
al ciclo de Corcudec “Teatro en el Teatro”

do por Marcela Paz, cobra vida de 
una forma fresca y renovada en esta 
versión libre dirigida por la destaca-
da actriz María Izquierdo. 

El ciclo “Teatro en el Teatro” con-
tinuará el 12 de octubre con “Ha-
blan”, luego el 26 de octubre con “Po-
blación Esperanza”, para cerrar el 30 
de noviembre con “Educando a Rita”. 

Las entradas están disponibles en 
Ticketplus.cl y en la boletería del Tea-
tro UdeC (O’Higgins 650).

FOTO: CEDIDA CORCUDEC

LA OBRA es protagonizada por 
Antonia Santa María

sas para combatir el aburrimiento. 
Su curiosidad lo lleva a descubrir 
nuevas realidades e interactuar con 
personas muy distintas a él. Sin em-
bargo, aunque sus ocurrencias es-
tán siempre cargadas de buenas in-
tenciones, suelen ser malinterpreta-
das por los adultos, ya que en su afán 
por resolver problemas, muchas ve-
ces termina complicando aún más 
las situaciones. 

Este entrañable personaje, crea-

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

PAULO BRAVO, de Pegotes; Paloma Zúñiga, seremi de las Culturas; y 
Manuel Ubilla, director (s)  del TBB fueron parte del hito de lanzamiento.

tas con una audiencia más amplia.  
Sonidos del Biobío 2024 llevará a 

cabo una selección entre los grupos 
participantes. Al final de la jornada, 
el jurado elegirá el proyecto musi-
cal que representará a la Región del 
Biobío en el Festival Rockódromo de 
Valparaíso, que se desarrollará del 
11 al 15 de diciembre.  

La seremi de las Culturas, Paloma 
Zúñiga, señaló que “lo que pasa ma-
ñana es muy importante, ya que 
elegimos a la banda ganadora. A mí 
no me gusta decir que sea la mejor 
banda, sino que le damos la oportu-
nidad a una banda este año, así 

como le hemos dado la oportuni-
dad a otras anteriormente”.  

La iniciativa busca fomentar la 
creación musical y brindarles a los 
músicos locales una plataforma 
para compartir su arte con el públi-
co y, potencialmente, escalar a esce-
narios más amplios. Manuel Ubilla, 
director del Teatro Biobío comentó 
su apreciación respecto al Festival. 

“Me parece súper positivo que se 
presentan bandas emergentes de la 
Región, lo cual permite un espacio 
para que se muestren esos talentos 
nuevos y emergentes de la ciudad y 
que se vayan a presentar justamen-

La iniciativa busca apoyar el 
reciente nombramiento de 
Concepción como Ciudad de la 
música por parte de Unesco.

El evento forma parte de una red de 
festivales desplegados a nivel nacional 
en donde los artistas competirán por 
el primer lugar. 
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CAMARÍN MORADO TRASUNTA CONFIANZA EN EL CIERRE DE TORNEO

Eso de que el ambiente está bien 
no es verso. Los reservas bromean-
do con los titulares, el cuerpo técni-
co y otros funcionarios -con Suárez 
a la cabeza- jugando una pichanga 
después de la práctica. Harta risa, 
pero sudando mares a la hora de en-
trenar. Así vive Deportes Concep-
ción esta recta final, a 3 partidos de 
definir quién sube a Primera B. Ma-
ñana (17.30 horas) el “León” visita-
rá a Lautaro en San Fernando. 

El técnico Manuel Suárez comen-
tó que “no hubo competencia estas 
semanas, pero fue muy positivo te-
ner un par de días de relajo, luego re-
incorporarnos y hacer un pequeño 
periodo de adaptación. Ya ahora 
nos enfocamos absolutamente en el 
partido. Estamos con el mismo foco 
de siempre y la misma energía”. 

El DT analizó que “al concentrar-
los se busca el cuidado personal, 
que tiene que ver con la alimenta-
ción, el descanso. Hicimos unos días 
de carga intensa y así los ayudamos 
también en la recuperación. Espe-
ramos que todo eso nos ayude para 
estar de la mejor forma”. 

Con Suárez ganaron 4 partidos 
como visita, empataron uno y res-
cató que “hemos variado poco en lo 
que es jugar de local o visita, la pro-
puesta es similar y es lo que nos ha 
dado resultado. A veces el desgaste 
de viajar de una semana a otra te 
hace mover algunos nombres, pero 
hoy llegamos de muy buena mane-
ra. Siempre hay detallitos que ir co-
rrigiendo y estos días ayudaron a ver 
estas pequeñas cosas”. 

¿Y llega Sebastián Martínez? El 
entrenador acotó que “Seba está 
con una pequeña molestia muscu-
lar, le hacen unos exámenes hoy y 
veremos cómo termina eso. Son ac-
cidentes que se producen en un de-
porte tan intenso, de tanto freno y 
salida. A veces los músculos nos 
juegan una pequeña mala pasada, 

Suárez pide estar seguros y creer 
para no darle cabida a la ansiedad

tados. El futbolista se siente seguro 
por esta forma y este modelo. No 
todo es ansiedad y nerviosismo, lo 
otro te genera seguridad”. 

Por su parte, el extremo Ulises 
Ojeda sostuvo que “es la recta final 
y por eso nos preparamos duro. Ne-
cesitábamos ese plus. El cuerpo téc-
nico nos baja mucha tranquilidad, 
que no cambiemos nada porque así 
nos ha ido bien. La ansiedad es mu-
cho mayor, pero por lo mismo hay 
que estar más tranquilos y confiar 
en la jerarquía de este grupo”. 

El argentino está invicto en can-
cha y señaló que “no me ha tocado 
perder, se nos han dado los resulta-
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Plantel retomó las prácticas, habló de estas tres finales rumbo al ascenso y evalúan una nueva molestia 
muscular de Sebastián Martínez. Deportes Concepción no especulará nada en su visita a Lautaro.

dos y quedan aún tres partidos para 
el objetivo. La gente no me conocía 
mucho, pero siempre trato de apor-
tar desde donde me toca y en el día 
a día, cuando me ven con mi seño-
ra, me paran, me tiran buena onda. 
Lautaro está abajo, pero para to-
dos jugar con el Conce es un plus. De 
visita a veces nos tocó pelear más, 
ser más aguerridos, pero siempre in-
tentamos jugar y lograr los tres pun-
tos. ¿Mi gol? Quizás estoy un poqui-
to ansioso de convertir, jugando al 
rugby (risas). Trabajando para eso”.

Paulo Inostroza 
paulo.inostroza@diarioconcepcion.cl

pero esperamos contar con él. Igual-
mente no tiene que ver con la lesión 
contra Ovalle, es otra zona. Esa le-
sión está sana”. 

De su rival, opinó que “Lautaro se 
está jugando un campeonato distin-
to al nuestro, pero también se jue-
ga lo suyo y va a intentar complicar-
nos. Es un partido súper complejo 
y los que pelean abajo tienen ese pe-
ligro a perder la categoría que te 
saca el amor propio. Nadie quiere 
cargar con esa mochila”. 

Sobre el manejo de ansiedad, afir-
mó que “tiene que ver con la tran-
quilidad y seguridad de que lo que 
hemos venido haciendo da resul-
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El DT lleva 10 partidos 
al mando lila, invicto, 
con marca de 8 triunfos 
y 2 igualdades. 
Manuel Suárez, técnico

El argentino jugó 10 
partidos desde que 
llegó y busca su primer 
gol en el “León”. 
Ulises Ojeda, volante
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MARCOS MATAMALA DICE ADIÓS
Hace unas dos décadas y bajo el 

alero de la Teletón, Marcos Mata-
mala (38) comenzó su carrera en el 
deporte paralímpico. Fue el bás-
quetbol en silla de ruedas lo que 
primero acaparó su atención. Pos-
teriormente probó con el lanza-
miento de la bala, y hasta el mara-
tón en silla de ruedas pasó a ser  
parte de su repertorio.   

Fue cuatro años seleccionado de 
balonmano en silla de ruedas, y fun-
dador del primer equipo de la Región 
en la Udla, allá por el 2010. Y si de fun-
dar se trata, armó también el primer 
equipo de básquetbol en silla de rue-
das en Curanilahue, su comuna. 

Pero hubo una disciplina que ter-
minó por encantarlo: el parapower-
lifting o pesas paralímpicas. Corría el 
2009 cuando se transformó en el pri-
mer pesista paralímpico en Biobío, 
abriendo una brecha que hoy tiene a 
la especialidad en el primer plano 
nacional, de la mano del entrenador 
Juan Carlos Parra y con un grupo 
grande de deportistas. Pero en el ini-
cio de todo, ahí estuvo Matamala. 

Poco más de 15 años han pasado 
ya de aquello, y el destacado expo-
nente “cuelga las muñequeras”. No 
por gusto, no por deseo propio, sino 
que obligado por circunstancias tan 
inesperadas como injustas, según  
asevera. “Me retiro de la alta compe-
tencia porque me quitaron la beca 
Proddar estando con licencia médi-
ca. Ese es el motivo”, acusa. 

 
Esfuerzo sin pago 

Matamala acaba de quedarse con 
el título de los Juegos Deportivos Pa-
ranacionales en la división -88  kilos 
de peso corporal, con un levanta-
miento de 140 kilos.  Prueba inequí-
voca del momento estelar en el que 
se encuentra, pero que se ve trunca-
do por la pérdida de la beca Proddar, 
situación que él explica. 

“Tenía un Proddar ganado en el 
Panamericano en México, que de-
bía validar este año. Pero en los Jue-
gos de Santiago 2023 me desgarré el 
pecho en tres partes, y además hice 
una distensión muscular del bíceps 
y coracobraquial, lo que me impidió 
estar bien para la fecha, y me dejó  sin 
competir. Tuve que buscar solo un ki-
nesiólogo para volver al alto rendi-
miento, y aun así me quitaron la beca. 
Dicen que está en evaluación, pero 
aun no tengo respuesta”, detalla. 

“Pasaron siete meses de eso y vol-
ví solo para prepararme de cara a 
los Juegos Deportivos Nacionales de 
Temuco. Pero el hecho de no contar 
con un pago me dificulta, porque 
tengo familia y debo generar recur-
sos. Y el deporte lamentablemente te 
quita esos recursos, no siempre tie-
nes apoyo y te toca pagar incluso al-
gunas cosas”, se lamenta. 

Con 15 años de carrera en el cuer-
po, ocho de ellos como seleccionado 

El precursor de las 
pesas paralímpicas 
en el Biobío se ve 
obligado al retiro

El excampeón 
nacional de 

parapowerlifting  
cuelga las 

muñequeras, tras 15 
años de exitosa 

carrera. El despojo 
de su beca Proddar 

estando con licencia, 
forzó la decisión.

FOTOS: MARCOS MATAMALA

Actualmente, solo una apelación 
favorable que le permita recuperar el 
Proddar, haría posible que Marcos  
Matamala continúe representando a 
la Región. Por lo pronto y a la espera 
de la determinación, se mantiene en 
Curanilahue tratando de compartir 
su deporte a las nuevas generaciones.  

“Estoy dedicado a formar atletas 
de powerlifting y tratando de sacar 
adelante un gimnasio para todo pú-
blico. Agradecido de la formación 
de Juan Esteban Sanhueza, de mi 
entrenador y hermano, Manuel Ma-
tamala, de mi familia, que durante 
todos estos años me han apoyado 
incansablemente, y  del municipio 
de Curanilahue. Feliz con cada per-
sona que vibró y vivió cada compe-
tencia mía,  y que la disfrutó a con-
cho”, sentencia.

Samuel Esparza Muñoz  
samuel.esparza@diarioconcepcion.cl
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nacional, y con el estatus de ser el pri-
mer pesista paralímpico de la Re-
gión, Matamala reconoce tener sen-
timientos encontrados. “Uno forja 
un camino, cuando yo partí  no ha-
bía nada, a puro pulso viajaba a San-
tiago a entrenar y competir, estuvi-
mos muchos años así. Son 15 años en 
esto, por eso es lamentable, pero 
como dueño de casa debo velar por 
trabajar . Y no da, después de tantos 
años, seguir invirtiendo en esta acti-
vidad”, expresa. 

El deportista reconoce la soledad 
que debió enfrentar en todo este pro-
ceso. “La verdad es que sentí abando-
nado por parte del Comité Paralím-
pico de Chile y también en el ámbi-
to regional, para seguir adelante con 
mi rehabilitación. Ni siquiera una 
pregunta, no sé, preguntar si siendo 
de Región y de una comuna peque-
ña, necesitaba algún tipo de ayuda”, 
manifiesta. 
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La formación tendrá una 
duración de 112 horas y 
contará con 20 cupos 
disponibles.

Una oportunidad 
para repetir

Nuevos árbitros serán capacitados en la Región
En el marco de este acuerdo, la Se-

remi del Deporte será responsable de 
seleccionar a los participantes, mien-
tras que Sence proporcionará los re-
cursos financieros necesarios para im-
plementar el programa. Esto incluye la 
contratación de profesionales espe-
cializados para impartir los módulos, 
el arriendo de los espacios físicos y la 
provisión de materiales de trabajo, a 
través de la línea de becas laborales. 

Cristian Cartes, seremi del Deporte, 
expresó su satisfacción por concretar 
este convenio, el cual responde a una 

FOTO: MINDEP BIOBÍO

necesidad levantada a través de un 
Plan Buen Vivir. Cartes anticipó que 
esperan llevar este beneficio del Sen-
ce a las 33 comunas de la Región, con-
tribuyendo al desarrollo deportivo y 
generando empleo. 

Américo Gutiérrez, monitor de ár-
bitros de Tirúa, señaló que la firma de 

EQUIPO DEL “TIBURÓN” VA POR LA GLORIA MÁXIMA

Lota Schwager ganó el Grupo 
Sur después de un partidazo que 
terminó en 2-0 sobre Naval y cele-
bró el ascenso como corresponde: 
en el estadio, afuera abrazándose 
con su gente y luego en la plaza. El 
gran objetivo está cumplido, pero 
esto no para porque la “Lampari-
ta” jugará ahora un triangular con 
los equipos que subieron desde 
las otras dos zonas y el ganador po-
drá anotarse una estrella como 
flamante campeón de la Tercera B. 

Todo partirá el fin de semana del 
12 y 13 de octubre, donde el equi-
po de Renato Ramos quedará libre. 
El sábado y domingo siguiente (19 
o 20) será muy especial porque 
Lota jugará en su cancha contra 
Aguará (Zona Centro) y al fin po-
drá hacerlo con su hinchada, tras 
cumplir el castigo de cinco fechas 
actuando con estadio vacío. Una 
imperdible ocasión para aplaudir 
a los muchachos que se adjudica-
ron el grupo más difícil de todos. 

El calendario indica que en la fe-
cha siguiente los pupilos del “Tibu-
rón” repetirán en casa contra 
Quintero Unido (Zona Norte). 
Lota se alzó con su serie logrando 
50 puntos, mientras sus rivales ga-
naron las llaves con 56 unidades. 
¿Zonas más accesibles? Ahora ha-
brá que verlo, pero lo cierto es que 
Aguará llega invicto y recibió ape-
nas 10 goles en 22 partidos. 

 
Por otra vuelta 

El primer título en el palma-
rés lotino es el campeonato de 

No ha terminado: Lota busca 
su cuarta corona de campeón 

23 años pasaron desde el último título minero y la “Lamparita” 
2024, ya ascendida, quiere una nueva estrella, ya con puertas 
abiertas para festeja r con su gente en el estadio.
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Segunda División de 1969 (lo 
que hoy sería la Primera B), en 
su cuarta temporada en el pro-
fesionalismo y superando por 
dos triunfos de distancia a Ñu-
blense. El equipo era dirigido 
por Isaac Carrasco y tuvo entre 
sus figuras a los goleadores Ma-
nuel “Mono” García, Ricardo Ca-
brera y Guillermo Azócar. 

Lota repitió en la Segunda Di-
visión de 1986, ganando prime-
ro la Zona Sur y luego el hexago-
nal con 3 puntos sobre O’Higgins 
y Coquimbo.  En 32 partidos solo 
contaron 3 derrotas y ahí desta-
caban Sergio Campos, Patricio 
Bonhomme y Luis Riquelme, en-
tre otros. El DT era Juan Carlos 
Gangas. 

La última corona fue el 2001 
y en Tercera División después de 
34 fechas, las semifinales ante 
Iberia y los 3 partidos contra 
Copiapó. En el equipo de Eduar-
do Apablaza brillaban el golea-
dor Pedro Garcías, Luis Mon-
roy, Andrés Sepúlveda y el “Pa-
tato” Garcés.

Paulo Inostroza 
paulo.inostroza@diarioconcepcion.cl
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LOTA DIO VUELTA olímpica como ganador 
de la Zona Sur, pero ahora quiere su estrella 
como nuevo campeón de Tercera B.

CLASIFICADOS

 JUDICIALES Y LEGALES
EXTRACTO 
2° Juzgado Civil de Concepción. Por sentencia de 29 de mayo de 2024, causa 
Rol V-63- 2024, se concedió la Posesión efectiva de la Herencia Testada de don 
Luis Aurelio Soto Fernández, C.I. 9.412.567-7, en su calidad de herederos a las 
siguientes personas: a don Alessandro Ariel Lara Silva, cédula de identidad 
número veintitrés millones quinientos treinta y nueve mil doscientos cincuenta 
y cuatro guion dos (23.539.254-2), y a don Agustín Ignacio Lara Silva, cédula de 
identidad número veintiséis millones seiscientos veintiocho mil ochocientos 
treinta guion uno (26.628.830-1); en la forma y condiciones establecidas en el testamento 
solemne abierto otorgado ante Notario Público de Penco, abogado ALEJANDRO 
ABUTER GAME, escritura pública Repertorio N°47 - 2023. El secretario. 
 
 
EXTRACTO 
En causa RIT: C-1711-2024 cuidado personal, Tribunal Familia Concepción, 
ubicado Castellón 432, primer piso, Concepción, cita audiencia parientes de 
LEÓN ELÍAS JARA TOLEDO, nacimiento 6 mayo 2017, para día 22 de octubre 
del año 2024 a las 11:30 horas, sala 4. Ministro de Fe.

El Servicio Nacional de Capacita-
ción y Empleo, Sence, y la Seremi del 
Deporte, firmaron un inédito convenio 
destinado a la capacitación de árbitros 
en la comuna de Tirúa. La iniciativa, 
aprobada por la Mesa del Consejo Re-
gional de Capacitación, busca ofrecer 
nuevas oportunidades de formación a 
los habitantes de la Región, a la vez que 
fomentar la práctica deportiva local. 

El curso de capacitación está dirigi-
do a personas mayores de 18 años que 
pertenezcan al 80% de la población 
más vulnerable, según el Registro So-

este convenio es positiva para la co-
muna, ya que permitirá que los resi-
dentes cuenten con sus propios árbi-
tros, al mismo tiempo que generará 
ingresos para los deportistas partici-
pantes. “Esta es una comuna con po-
cas oportunidades laborales, por lo 
que esta capacitación resulta funda-
mental para nosotros como deportis-
tas y para aquellos que inician en el ar-
bitraje”, cerró.

cial de Hogares. La formación tendrá 
una duración de 112 horas, contará 
con 20 cupos disponibles y se proyec-
ta una inversión de $20.000.000. 
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Santoral: Francisco de Asís 

PUZZLE

Ambulancias:  131 

Bomberos:  132 

Carabineros:  133 

Investigaciones:  134 

Fono Drogas:  135 

Inf. Carabineros:  139 

Fono Familia:  149 

Inf. Toxicológica:  2- 635 3800 

V. Intrafamiliar:  800 220040 

Delitos Sexuales:  565 74 25 

Defensa Civil:  697 16 70 

Fono VTR:  600 800 9000 

Fono Essbío:  600 33 11000 

Fono CGE:    800 800 767
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6/14 5/18
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ANGOL
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TEMUCO
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P. MONTT

5/16
SÁBADO
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DOMINGO

5/15
LUNES
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*Tiempo Máximo recomendado de exposición (minutos).

RIESGO              TIME*              ÍNDICE 
EXTREMO     10  11 o más 
MUY ALTO 25 8 A 10 
ALTO 30 6 A 7 
MODERADO 45 3 A 5 
BAJO 60 o más 0 A 2

FARMACIAS DE TURNO

CONCEPCIÓN
Cruz Verde  
• Av. Paicaví 312, local 1 y 2

SAN PEDRO
Ahumada 
• Michimalonco 1120 (Atención durante las 24 horas)

CHIGUAYANTE
Salcobrand 
• Manuel Rodríguez 575

TALCAHUANO
Cruz Verde 
• Av. Colón 300 (Atención durante las 24 horas)

Ahumada 
• Av. Juan Bosco 501 

(Atención durante las 24 horas)

Cruz Verde 
• Av. Roosevelt 1694
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